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Ясные перспективы.
Колхоз «Дружба» преодолевает отставание

За окном кружила позёмка. Холодный порывистый ветер завывал в карнизах и улетал
куда-то в ночь. Семья Павловых готовилась к ужину. Все поджидали отца. Особенно ждала
папу маленькая Галечка. Но папа не пришёл.

Председатель колхоза Анатолий Михайлович Павлов вынужден был задержаться на ферме.
В этот вечер там произошли две неприятности: доярка Творогова оставила свою группу коров
и самовольно уехала в Москву, здесь же серьёзно заболела корова.

Уже давно поужинали домашние, давно заснула Галочка, не дождавшись папы.
А он, возвращаясь домой, заметил в поле мощный свет автомобильных фар. Издали

доносился глухой ропот мотора, но машина стояла на месте. «Да это же наш автомобиль
застрял в сугробе», — догадался Павлов. Сквозь метельную россыпь он тронулся на выручку
машины и домой возвратился только к полуночи.

Вереница разных дум о неотложных делах долго теснилась в голове Павлова, мешала
загнуть. Он думал о том, что надо быстрее достроить овчарню возле деревни Каргашино,
в следующий день отправить тридцать подвод с льнотрестой. И вдруг ему вспомнилось первое
колхозное собрание, на котором его избрали председателем артели «Дружба».

Народ здесь работу любит. Беда в том, что несколько лет подряд колхозникам не везло: то
выберут председателя пьяницу, то бездельника, то просто бесшабашного человека. Поэтому
дела в колхозе шли плохо. Один из участников собрания сказал Павлову:

— Работать будем на совесть, но если и ты ничего нам не дашь на трудодень к концу года,
заранее скажу: уйди отсюда.

Почему колхоз отстаёт?
Ответ на этот вопрос председатель решил искать в народе. Пусть посоветуют люди,

подскажут, как поднять общественное хозяйство. Ещё зимой, задолго до весеннего сева,
наиболее активных и опытных колхозников тов. Павлов пригласил на расширенное заседание
правления артели.

— Ну, что тебе посоветовать, — сказал колхозник Иван Рыжов. — По-моему, овец из Тоще
былова надо перевести в Каргашино, потому что там самые лучшие пастбища.

Александр Чудаков посоветовал, где лучше посеять лён. «Тоже дельное предложение», —
заметили другие колхозники, соглашаясь с Чудаковым. «Скотные дворы у нас старые и ни
кудышные, — рассуждал колхозник П. И. Балберов. — Я советую организовать колхозную
строительную бригаду. Плотников у нас много, лес рядом, и коль возьмёмся за дело по-настоя
щему — к зиме наверняка два двора построим». «Притом по сходной цене для колхоза», —
добавил плотник А. В. Неустроев.

— А как вы мыслите насчёт звеньев? — спросил вдруг председатель.
— Будет ли толк от звеньев? — сомневались колхозники.
— Будет, — заверял Павлов, используя самые убедительные доказательства из практики

льноводных звеньев первых нагорьевских колхозов-миллионеров.
Вопрос об организации звеньев обсуждался на бригадных собраниях. Было создано четыр

надцать льноводческих звеньев. Удалось организовать и две строительные бригады. Решили
сооружать овчарню в Каргашине и скотный двор в Пешкове. Но с чего начинать? Ведь нет
ни денег, ни строительных материалов.
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— Сами заготовим лес, — сказал бригадир первой строительной бригады тов. Балберов.
...Пришёл май. Трактористы Нагорьевской МТС, обслуживающей колхоз «Дружба», шли

победителями в социалистическом соревновании механизаторов на весеннем севе. 17 мая
колхозники артели «Дружба» в числе первых завершили сев льна на 125 гектарах.

Колхозники верят Павлову. А председатель отдаёт все свои знания и силы колхозу. Порой
он ночевал вместе с трактористами, поздно ложился и рано вставал. Он старался поспеть
везде и всюду. И всё же дела шли не легко и гладко. Годами расшатанная дисциплина привела
к тому, что здесь образовалась кучка околоколхозников, лодырей. Им не по душе пришлись
новые порядки, требующие дела, а не болтовни. Колхозник Александр Шумилов в горячее
время самовольно ушёл из колхоза на посторонний заработок.

— Ты неправильно поступил, Александр Петрович, — убеждал его председатель, — вернись
в колхоз, не разлагай трудовую дисциплину.

Но Шумилов всё-таки ушёл. Тогда председатель созвал заседание правления артели. По
решению правления у Шумилова наполовину сократили приусадебный участок. Через неделю
Шумилов вернулся в колхоз и осознал свою ошибку. Приусадебный участок ему восстановили.
Александр Петрович стал примерно трудиться в колхозном производстве.

...Наступил сенокос. На луга вышло более полутораста косарей. Общественный скот
полностью обеспечили кормами. Это было немалым достижением колхоза за последние годы.

Организованно встретил колхоз уборку урожая. Этому способствовала материальная заинте
ресованность. Колхозникам ввели дополнительную оплату. Расчёт производили через каждые
пять дней. При этом правление и партийная организация артели вели разъяснительную работу.
Соревнование между полеводческими бригадами и звеньями разгоралось с каждым днём.

Такой трудовой активности здесь не бывало. Случилось то, чего нельзя было и предполагать.
Из деревни Чильчаги, например, на уборку льна вышло девяносто мужчин. Рядом с подростками,
никогда не бравшими в руки и горсти льна, трудились старики. Семидесятилетнему Ивану
Тимофеевичу Репину удалось вытеребить более полгектара льна. Славно трудилось молодёжное
звено Зинаиды Мошковой.

16 августа по району распространилась радостная весть: отстающий колхоз «Дружба»
за 10 дней завершил теребление льна на площади 125 гектаров. До 1 сентября колхозники
разостлали, а через месяц подняли лён.

К середине лета не так, как прежде, стало выглядеть животноводство. Оказалось, что
и на фермах есть немало отличных тружеников, но их раньше не замечали.

Осуществление принципа материальной заинтересованности повысило творческую актив
ность колхозников. У них появилось стремление учиться друг у друга, работать лучше, чем
прежде. Передовые доярки А. Ф. Митюшенкова и М. П. Неустроева охотно делятся многолетним
опытом с молодой дояркой Нюрой Твороговой. Изучая передовые методы, хорошо освоили дело
молодые свинарки Тамара Волкова и Нина Мошкова.

Учится прогрессивным приёмам ведения хозяйства и сам председатель. Недавно вместе
с другими руководителями колхозов района он ездил в подмосковный колхоз «Серп и молот».
Следуя примеру этой сельхозартели, Анатолий Михайлович думает применить в своём колхозе
метод открытого силосования кормов и способ содержания кур на глубокой подстилке. Новым
и полезным делом, также позаимствованным во время экскурсии, будет упразднение бригадных
кладовщиков. Их обязанности станут выполнять бригадиры.

Прошёл год работы по-новому. Пусть в жизни колхоза «Дружба» ещё немало пробелов
и недостатков, но здесь есть и много существенных перемен.

Заботливо выращенный лён принёс колхозу 800 тысяч рублей дохода, почти в семь раз
больше, чем в 1956 году. В восемь раз выше поднялся доход от общественного животноводства.
В течение года приобретено 15 коров, 40 овец, более двухсот кур. На свиноферме содержится 113
свиней и поросят, почти в два раза больше, чем было оставлено в прошлую зиму. Восемьдесят
откармливаемых свиней будут сданы государству летом по достижении веса каждой не менее
центнера. От каждой коровы получено на 520 килограммов молока больше, чем в 1956 году.
Впервые за много предыдущих лет колхоз обеспечил себя собственными семенами льна
и зерновых.

За лето колхозные плотники возвели два зерновых склада на 300 тонн, скотный двор
и овчарню.

В 1956 году здесь пришлось на трудодень 35 копеек. В минувшем году только авансом
выдано около ста тысяч рублей, более чем по рублю на трудодень. Общий доход колхоза достиг
одного миллиона пятнадцати тысяч рублей против 220 тысяч рублей в 1956 году.
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Не так-то просто за один год выйти из отстающих в миллионеры! Но факт — упрямая вещь.
Сделан первый шаг вперёд. Главное теперь — не остановиться на полпути.
— Резервы у нас безусловно есть, и немалые, — рассказывает Анатолий Михайлович. —

И первый резерв — это люди, замечательные труженики. Нынешний доход артели позволяет
выделить значительные средства на приобретение минеральных удобрений. Отличные озимые
также сулят большую перспективу роста и укрепления колхозной экономики.

Колхозники продолжают заготовку леса для сооружения кирпичного завода, чтобы в даль
нейшем строить добротные скотные дворы, удовлетворять в кирпиче и свои личные нужды.
Есть в колхозе и мастера кирпичного производства.

Хорошие и ясные перспективы колхоза вселяют уверенность в сердца его тружеников,
подымают их силы на радостный, вдохновенный труд.

...Мы едем в Лосниково — четвёртую полеводческую бригаду колхоза «Дружба». Дорога
подымается в гору. Среди амбаров и навесов издалека виден зерновой склад, построенный
в минувшем году. Склад — примета нового. А сколько таких примет! В гору идёт колхоз
«Дружба».

В. Тухтин.
Нагорьевский район.
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